



**4 JUNIO**  
**DE 2023**  
ELECCIÓN DE GUBERNATURA

# Columnas estatales

12 Noviembre 2023

**Mi Estado,**  
**MI ELECCIÓN**

## SE COMENTA

**Que** llama la **atención**, para quienes gustan de analizar la **complejidad** del Estado de México, que el próximo **2 de junio** se **renovarán** en las urnas **302** cargos de **elección popular!** y que esta es la **segunda** entidad con más **espacios** en juego, con **6** por ciento del total de **20 mil 263** diputaciones, **senadurías, presidencias, regidurías y sindicaturas** del país.

**Que** por eso, ya metidos de lleno en la nueva **temporada electoral**, los partidos **políticos** deberán andarse con **cuidado** al **analizar** los **resultados** de los recientes comicios para **gobernadora**, porque en escenarios de alta **competitividad** en **2024** se puede ganar o perder por un solo **voto**.

Las **cifras** muestran que, en todos los frentes, hay quienes hicieron su **chamba** y otros que dejaron las cosas a la **suerte**, por decir lo menos. Con ese antecedente, distintos **legisladores y legisladoras locales** empezaron a levantar la mano para **reelegirse** o para **brincar** a un **nuevo cargo**, cuando el partido o alianza que representan no ganó en su **territorio**.

**Que** seguramente se **analizará** caso por caso, pero desde el frente **priista** se hace notorio como ejemplo el de **Braulio Álvarez**, que no solamente **perdió** en el **toluqueño Distrito 2**, sino que lo hizo a pesar de que la suma de votos **totales** en la capital sí favoreció a **Alejandra del Moral**. Habrá que ver cómo procesan los **números** quienes **deciden** en los partidos y claro, los **ciudadanos**, que finalmente son quienes asisten a las **urnas**.

**Que** siguiendo en los temas de la **grilla**, muy probablemente se muevan varios **tableros** con la decisión del **PRD mexiquense** de ir solos a los **comicios locales** el próximo año. La jugada, no por **esperada** deja de ser un **fuerte impacto** para quienes apostaban a que seguiría la triada con el **PAN y PRI**. ¿De plano en estos meses, después de la **debacle** de **junio** pasado, nadie de ellos hizo la labor de convencimiento con los **amarillos**?

Otras preguntas, claro, flotan en el aire, por ejemplo si el **Sol Azteca** tendrá los suficientes cuadros **competitivos** para enfrentar la nueva **oleada presidencial** de la **4T**, o de plano dieron un salto al **vacío**. El tiempo lo dirá. —

## EN LOS PASILLOS

### **PEDIRÁN UN EXTRA**

Aseguran que el Poder Legislativo del Estado de México, planea solicitar incremento presupuestal para 2024, que rondaría el 15 por ciento, es decir, más de dos mil 268 millones de pesos para ejecutarlos el próximo año. El recurso serviría para aumentar el salario de trabajadores de dicho Poder -exceptuando a las y los legisladores-, así como para el otorgamiento de finiquito a algunos asesores de los diputados.

### **A EXAMINARSE**

Dicen que después de 20 años, finalmente integrantes de la policía municipal de Chimalhuacán, harán los exámenes correspondientes al renglón de Control de Confianza. Al momento son cerca de 200 uniformados, quienes han acudido a la realización del procedimiento, pero aún no se entregan los resultados obtenidos. Dicen que por algo se empieza.

### **DISTINGUIR ÁRBOLES**

Cuentan que productores nacionales y estatales de árboles de navidad, entregarán en las próximas semanas una especie de decálogo para los consumidores. En estos trípticos y anuncios, puntualizan sobre las medidas para comprar una especie que no esté contaminada o sea de contrabando.

### **AUMENTAR CUIDADO**

Comentan que ante el movimiento económico durante los meses cercanos a fin de año, organismos empresariales emitieron recomendaciones para trabajadores y empleados de las diferentes factorías. Entre estas observaciones están el no hacer retiro de grandes sumas de dinero en cajeros automáticos, no llevar todo el dinero en la misma bolsa y verificar información ante la presunción de un fraude.

2

lunes

Estado de México  
13 de noviembre de 2023

**HERALDO**

# ideas & VOICES

editorial

**LOS PARTIDOS DEL ESTADO DE MÉXICO ENFRENTARÁN UNA REALIDAD** política en la que la diversidad es la clave.

Se trata de un avance democrático interesante que puede significar un cambio más drástico en las siguientes elecciones, pues en la del trienio y sembraron muchas semillas.

Sin embargo, las administraciones municipales hoy vigentes también se encontraron con deudas millonarias que volvieron casi inoperantes a los gobiernos.

Alcaldías quebradas que apenas y tienen recursos suficientes para pagar nóminas y a veces ni eso.

Los ciudadanos deberán ser pacientes y los nuevos gobiernos responsables o este círculo vicioso seguirá creciendo.

Por lo pronto, este es un factor que también incidirá en los resultados de los gobiernos, con miras a los comicios por venir.



Los partidos políticos ya se preparan rumbo a la elección del año que viene, donde se renovarán alcaldías y diputados.

La mayoría de los líderes partidistas coinciden en que estarán dispuestos a la posibilidad de alianzas, pero también en que deben analizar sus opciones.

Lo cierto es que tienen las puertas abiertas para recibir a todo el que comparta su visión política, que en realidad se refieren al simple deseo de ganar, a costa de lo que sea, que al final de cuentas es el objetivo principal de cualquier fuerza política, pero mientras tanto, cada quien presiona como puede para obtener el mayor beneficio político. Es decir, vender caro su amor.

Sin embargo, llama la atención que no están muy concentrados que digamos en la construcción de cuadros propios que ayuden a dar continuidad a sus ideales originales o que reconstruyan desde los cimientos sus partidos. Por ese camino, no habrá renovación y terminarán dando vueltas en el mismo círculo vicioso. Cuántos años más puede durar la técnica del reciclado de candidatos y la presión para obtener beneficios.

Lo cierto es que, al PAN, por más que trate de inflar números y señalar la paja en el ojo ajeno, no le alcanza para dar la batalla por sí mismo, ni en los municipios que hoy gobierna.

Ya del PRD ni hablamos, aunque ayer anunció que va solo, sabemos que así nada más concretaría su desaparición del mapa político estatal.

Así las cosas, más vale que los liderazgos pongan los pies en la tierra y empiecen a enfrentar su dura realidad. Hoy no hay tiempo para estrategias vacías.

## Intereses oscuros

Otra coincidencia interesante entre los líderes de partidos políticos es la preocupación por la presencia del narco como amenaza para la paz del proceso electoral.

Es bien sabido que en el sur mexicano los grupos de la delincuencia organizada no sólo están presentes, sino que dominan buena parte de la vida pública.

Ya en comicios anteriores hubo una fuerza política que no tuvo candidatos en esa región porque los postulantes estuvieron sujetos a amenazas y prefirieron no poner en riesgo sus cuadros.

Hoy, la gravedad es mayor. Ya no solo se trata del sur, sino que este tipo de intereses están en más regiones de la entidad y ya hasta buscan ser candidatos, directamente, no solo presionar a los futuros alcaldes.

Los partidos dicen que es responsabilidad de los gobiernos federal y estatal dar certeza a los comicios y tienen razón. La seguridad no es atribución de los partidos políticos, ni pueden ellos hacer frente a estos grupos delincuenciales. Sin embargo, sí tienen la responsabilidad de señalar abiertamente y con toda precisión dónde tenemos este tipo de problemas.



## *Sin tierra a la vista: Las elecciones*

*Por: Jesús Humberto López Aguilar*

**L**as elecciones para renovar diferentes cargos por todo el país están acercándose. No obstante, el panorama político que se nos presenta a los electores es verdaderamente desolador, no hay un candidato, partido o agrupación política que, con convicciones honestas, exponga propuestas bien fundamentadas con las cuales el país pueda mejorar de forma notable.

Al atenernos a la noción de que lo que sabemos con respecto a algo, en este caso en particular, de la vida cotidiana de nuestro país, es muy diferente a lo que ocurre realmente, nos da la suficiente certeza para asegurar que los diferentes órdenes de gobierno si están haciendo algo. Por poner algunos ejemplos, apoyando a los adultos mayores dándoles sus pensiones y buscando acelerar el desarrollo económico del sureste, construyendo el Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (dejando de lado la dura crítica que la oposición y muchos medios han hecho a estos temas). Pero, recorriendo las calles de nuestra localidad, en cualquier dirección que se mire, es posible detectar muy fácilmente a personas apenas sobreviviendo con lo más mínimo, también en algunas ocasiones, actos de violencia y otros actos de injusticia. Todas estas son señales inequívocas del siempre presente malestar social. Estos hechos vienen acompañados de un constante abuso por parte de las autoridades, así como consumaciones de actos de negligencia y corrupción. Resumiendo nuestra situación, y la de casi todo el mundo en general, podemos imaginarnos un gran lienzo con matices en negro y blanco, donde todo no es ni muy muy, ni tan tan.

Con el reciente desastre natural ocurrido en las inmediaciones de

Acapulco, pudimos darnos cuenta de que el gobierno no es capaz de afrontar una crisis de esa magnitud.

Formulando la explicación más optimista posible, podemos pensar que no es la falta de interés por parte los legisladores oficialistas la que les hizo votar en contra de destinar una cantidad del presupuesto a la reconstrucción de Acapulco, sino una conjugación de variables relacionadas con intereses provenientes de la cima de su jerarquía y la puesta en juego de su carrera política.

La pregunta es ¿cómo no resignarse ante lo que nos depara a cada uno? Estando en la ruleta del destino lo suficientemente arriba por momentos como para verse beneficiado de las acciones del gobierno o en otros, estando tan abajo como para verse afectado directamente por ellas. Votemos por quien votemos, esta ruleta va a seguir funcionando así para cada individuo.

Algo que parece tan complejo, como tener un gobierno que se dedique a resolver de fondo los problemas de nuestra sociedad, es en realidad algo viable y alcanzable, sin embargo, todos los días personas de buena voluntad ingresan en el juego sucio de la política, dejando de lado sus ideales por intereses económicos, para después mantener su conciencia tranquila creando un sinfín de programas, comisiones y fondos que no van a tener ninguna incidencia a largo plazo en la cotidianidad de las personas, mientras que aquellos que podemos hacer algo, nos sumergimos en un juego ultra realista en el cual nos enfocamos en aprender como acumular más papeles entintados y unos y ceros en los algoritmos de los bancos, que no tienen ningún valor real.

No se necesitan más soluciones incrementales, es decir, aquellas que añaden algo al sistema que nos rige, al contrario, es crucial replantear al mismo, no a través de revoluciones que han resultado peor que el Estado anterior, sino de forma pacífica.

Una transición de este tamaño debe de llevarse a cabo manteniendo la experiencia técnica del sistema anterior, con el objetivo de no perder la estabilidad y la organización que ya se había logrado. Invitar a todos a la construcción de este sistema es esencial, pero con la condición de eliminar los vicios del comportamiento, entre los que están el egoísmo, la mentira, la prepotencia y la soberbia.

La ciudadanía es la que tiene el poder de seleccionar al menos peor de los candidatos, pero también, si encuentra la voluntad para tener autocrítica y descubrir sus propios errores, llegará a la tan ansiada paz social.

Hagamos un intercambio de ideas, escríbame por correo a [jhlopez1379@hotmail.com](mailto:jhlopez1379@hotmail.com) o en Twitter a [@Jesus\\_LAguilar](https://twitter.com/Jesus_LAguilar).

**T**enancingo Méx.- Iniciamos esta colaboración con un Poco de... "Candidaturas 2024"

Oficialmente la contienda electoral empezó el pasado 7 de septiembre, aunque muchos actores políticos la iniciaron mucho tiempo atrás, casi nada pudo hacer la autoridad electoral para evitar se violentaran las reglas del juego y, sin embargo, caso omiso hicieron quienes andaban buscando la simpatía de los ciudadanos y figurar en la boleta del próximo año.

En el 2024 estarán en juego más de 20,000 cargos de elección popular, lo cual representa quizás, la mejor oportunidad para nosotros los ciudadanos, porque estarán en nuestras manos la responsabilidad y el derecho de elegir a la o el mejor candidato, pues corresponde al Estado de México renovar a senadores, diputados y presidentes municipales con sus respectivos cabildos, es por ello que, la mejor decisión que podemos tener es estar ya dispuestos a participar desde nuestras propias trincheras, estudiando y analizando objetivamente a cada aspirante según el perfil y cargo de elección que busque.

La candidatura por la presidencia de la república es ya de todos conocida, por un lado, Claudia

Sheinbaum Pardo de Morena y Xóchitl Gálvez Ruiz por el Frente Va Por México.

De momento se visualiza una carrera un tanto dispareja y como no si Claudia lleva mucho tiempo promocionando su candidatura y contando con toda la estructura y presupuesto del gobierno federal.

En cambio, Xóchitl, dio un fuerte campa-



nazo apenas hace un poco mas de tres meses, sin embargo, después de ese inicio, se fue perdiendo la sorpresa y, aún cuando en su momento, Santiago Creel anunció con bombo y platillo su adhesión y participación con ella, poco o nada se ha visto de los avances que se están logrando a nivel de territorio, pues las encuestas recientes señalan que Sheinbaum lleva ventaja por más de 15 puntos arriba.

Es cierto, se reprogramo la salida de las pre campañas para el próximo 19 de noviembre, y será hasta el 3 de enero que la candidata por el Frente pueda hacer mayor acercamiento con los priistas, panista y perredistas y comprobar si realmente contara con el apoyo de estos partidos para estar en mejores condiciones de competir, pues primero debe legitimar su candidatura al interior con los militantes del Pri, Pan y Prd y convencerlos de que ella puede ser la mejor opción para el triunfo el 2 de junio.

Pero no es todo lo que se requiere para recuperar el camino y darle un nuevo rumbo a nuestro querido México, las cámaras de diputados y senadores también juegan un papel importante, pues se debe de cuidar que estas, sean de mayoría calificada y más, si por desgracia gana Sheinbaum.

Es necesario y urgente convencer a la juventud, hombres y mujeres que muestran apatía por la política y sus políticos para que participen, se involucren en la toma de decisiones y juntos salir a votar y combatir el abstencionismo, si todos votamos, tendremos un mejor gobierno, equilibrando de manera los pesos y contrapesos que en toda democracia deben existir.

Todo lo anterior se desprende desde los municipios, ahí se van cimentando las preferencias electorales ya que, en los candidatos a presidentes municipales, se van cargando también las candidaturas de diputados, senadores y por supuesto la de la presidencia de la república, de tal suerte que, si nosotros los ciudadanos participamos activamente y analizamos a cada candidato, podremos decir el rumbo de un México mejor.

No lo duden amables lectores, se van a presentar muchos casos de políticos que buscarán la reelección, algunos de ellos quizás, con resultados positivos para la población que pueden hasta cierto punto, garantizar un mejor desempeño, otros más que sin decoro y cinismo manifiesten su interés por preservar el poder aun cuando con hechos no demuestran su capacidad para gobernar.

Y claro, será responsabilidad de los parti-

dos postular o no a estos políticos, pero mayor compromiso es de la sociedad para emitir su voto en favor de quien de verdad pueda y haya demostrado no solo su capacidad, sino su honradez y lealtad por el bien común.

Hay también muchos aspirantes a ocupar un cargo de elección que solo traen una idea, hacerse ricos, tener un puesto que les de poder y lo que es peor, quieren participar sin tener la más mínima visión de lo que significa la responsabilidad de gobernar un municipio, incluso administrar su propio patrimonio, casos que solo desorientan e inhiben la participación ciudadana.

Si que se avizora una contienda complicada, en la presidencia de la república Xóchitl, su equipo, partidos y ciudadanos tendremos que dar el esfuerzo mayor, apoyarla y convencer a un número mayor de ciudadanos sobre la importancia que es para México, evitar que se continúe con la política del gobierno actual, debemos de luchar por defender la democracia y el Estado de derecho, garantizar el justo equilibrio de poderes, respetar y fortalecer a las instituciones y dejar un mejor país para nuestros hijos.

No renunciemos a nuestra obligación y derecho, no dejemos que la indiferencia, apatía y desilusión nos gane, todavía hay grandes personalidades probas, mujeres y hombres honestos, con conocimientos, habilidades y con una visión de gobierno que beneficie a todas y todos. Vamos a prepararnos conociendo a los aspirantes, sus capacidades y conocimientos sobre el cargo que pretendan ocupar y una vez convencidos, estaremos dispuestos a participar el próximo 2 de junio emitiendo nuestro voto.

## RASTROS Y ROSTROS

ANA LILIA  
GARCÍA  
CASTELÁN

@anali400300



## Se acerca la primera prueba de fuego

**E**l Estado de México está a escasas semanas de arrancar un proceso electoral diferente, ya que el otrora partido dominante es hoy oposición; el triunfo de la actual gobernadora Delfina Gómez cambió las reglas del juego electoral y el primer examen de la maestra será justamente el 2 de junio del 2024, cuando Morena se jugará los municipios más importantes de la entidad contra la alianza opositora.

El primer domingo de junio del próximo año, la ciudadanía calificará en las urnas los primeros meses de gestión de la maestra morenista, en tanto el proceso previo a la elección intermedia determinará si el PRI mexiquense es capaz de postular candidatos fuertes y cercanos a la ciudadanía, lo que le permitiría recuperar posiciones y levantarse de entre los muertos.

Hasta ahora todo parece indicar que Morena continuará en el candelero, no obstante, pese a su estrepitosa caída y a la desbandada que enfrenta, el tricolor aún cuenta con el voto duro que históricamente lo ha sacado a flote en tierras mexiquenses, donde el mapa político está a punto de reacomodarse.

La alternancia en el Edomex se ha conquistado paso a paso. En las votaciones de 2021 Morena perdió varios municipios que había ganado en 2018, cuando venció en 55 demarcaciones, sin embargo, conserva los más poblados: Ecatepec, Nezahualcóyotl, Tecámac y Valle de Chalco, en tanto la triada PAN-PRI-PRD recuperó los ayuntamientos del llamado “corredor azul”.

### **Rastreando**

En breve los partidos tendrán que re-

gistrar candidaturas paritarias para ir a la contienda del 2024; cuadros bastante competitivos ya levantaron la mano para ir por la vía plurinominal al Senado, por el tricolor están la excandidata a gobernadora Alejandra Del Moral y la diputada Laura Barrera, por Morena la alcaldesa de Tecámac Mariela Gutiérrez y su par de Ecatepec, Fernando Vilchis.

De cara al proceso electoral en ciernes, la consejera electoral Karina Vaquera Montoya urgió a socializar el IEEM, a fin de que el órgano electoral finalmente sea identificado por los ciudadanos; previamente el instituto tuvo que ampliar el plazo de su convocatoria para ocupar una Consejería distrital o municipal para el proceso que se avecina, en ese sentido, Vaquera reconoció que el llamado no ha tenido la respuesta esperada en regiones como el sur de la entidad, donde existe poco interés por participar, pese a tratarse de una labor remunerada.

Ante la debacle del PRI, personajes como el ex alcalde de Toluca, Fernando Zamora Morales, ahora hace abiertamente campaña en la capital mexiquense a favor de la morenista Claudia Sheinbaum Pardo, a quien al parecer apoyarán las huestes del también ex dirigente sindical. —

## El pico del pollo



**Alfredo Albiter S.**  
alfredo.albiter@capitalmedia.mx

## Causarán empacho

En unos días andaremos empachados de publicidad, por nuestros ojos y oídos, pasarán una serie de mensajes contruidos para meterlos en la cabeza que tal o cual objeto, cosa y/o personas es mejor que la otra y sus beneficios nos llegarán hasta el mismísimo "tuétano", nos llenará de vida y hará que nuestros días por venir sean como un éxtasis permanente de cumpleaños...Se juntará uno de los más esperados, me refiero al Buen Fin, con otros instantes deseados y esperados -aunque no para la mayoría- el inicio de pre campañas y luego campañas y así hasta que llegue el momento de acudir a las urnas a votar. No alcanzo aún a dilucidar cuál será la que más nos apañe, la que nos haga durar más la cruda, de verdad aún no alcanzo a ver. Me explico, el Buen Fin -a muchos- los dejará con una gran deuda o carga financiera, dependiendo de hasta dónde aguarde la tarjeta de crédito y los meses sin intereses. Un año, creo que podría ser el gancho, bueno, pues es un año en el que los mínimos se convierten en una gran carga y terminan por ser los máximos. Pues una cosa similar nos pasará si no elegimos bien a nuestros próximos representantes, podría ser la adquisición de una bronca que nos andaría encadenando a pagos mínimos por tres años. Me explico de nuevo, a fin de cuentas cada quincena pagamos el salario de las y los elegidos -y no son pagos chiquitos ni cómodas mensualidades- nos cuestan una verdadera lana y a final de cuentas puede que el producto salga bastante chafa, pero ahí

-en este caso- ni la mismísima Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) le puede entrar para que nos regresen lo invertido, cuando mucho -y eso ya es ganancia- una simple reclamación o decenas de mentadas de madre que tampoco son garantía de satisfacción plena...Así serán los próximos días en que nos empacharemos de mensajes. Compre, compre y compre, yo, yo, yo será lo escuchado y visto cada minuto...Hay recomendaciones para ambos casos y me atrevería a decir son muy similares para lo uno y lo otro. Primero hay que evaluar muy bien el producto. Si realmente lo necesitamos, por cuánto tiempo nos servirá, cuando terminemos de hacer esos pagos, aún servirá el producto y más. Realmente ¿cuánto nos costará?, si vale la pena y qué tanto falta para el vencimiento de la garantía, en el caso de lo que compremos en el Buen Fin, porque pues si nos referimos a los políticos y políticas no hay garantía que alcance.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, los exámenes de Control de Confianza que se aplican para los y las integrantes de corporaciones policiacas, tanto municipales como estatales, podrían pasar, es una opción, por la revisión de algunas instancias relacionadas con la protección de las garantías individuales, pues algunos de los métodos usados las violentan...Desde la obligación de firmar una carta de confidencialidad, hasta las presiones, juegos de palabras o señalamientos directos de estar relacionados con la delincuencia organizada, son métodos de presión usados. Ya hablaremos más de ello...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.



Ricardo Joya

## Frente a la corrupción, no bastan controles externos

**El Consejo** Económico y Social de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) estima que la corrupción “se lleva más del 5% del Producto Interno Bruto mundial. De los aproximadamente 13 billones de dólares de gasto público mundial, hasta el 25% se pierde a causa de la corrupción”, explicó Lachezara Stoeva, presidenta del referido consejo.

**E**se costo no es solamente económico, porque también favorece y empeora la pérdida de recursos naturales, exacerba la pobreza y la desigualdad, erosiona la confianza y la cohesión social, además de que socava la estabilidad económica y política, informa el sitio de noticias de la ONU.

En el caso de México, Transparencia Internacional y Transparencia Mexicana divulgaron -al inicio de este año- que en el Índice de Percepción de la Corrupción (IPC) nuestro país se ubica con 31 puntos (entre 0 y 100, donde 0 es la peor). Eso nos coloca en la posición 126 de 180. El sitio web de Transparencia Mexicana reportó que entre los 38 países que integran la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) “México ocupó la última posición”.

Por ello, cobra relevancia la Semana Nacional contra la Corrupción 2023 organizada por las universidades Autónoma del Estado de México (UAEM) y Autónoma Metropolitana (UAM), así como el Instituto de Políticas Públicas del Estado de México y Municipios (IAPEM) y que se desarrollará esta semana que inicia.

En el mismo sentido, es importante que desde la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAEM se impulse la segunda promoción del Diplomado en Ética Pública y prevención de la corrupción en el servicio público, coordinado por Nuria Ferreira Mañá. Está dirigido a servidores públicos “que sienten gran inquietud, in-

cluso, a veces angustia por la corrupción que les rodea en su lugar de trabajo y que buscan respuestas ante esta lacra”, explicó ella.

Desde la visión de los especialistas en la materia, no bastan los controles externos a los servidores públicos para impedir actos indebidos, sino que debe desarrollarse una nueva conciencia. “Si un político o un funcionario ha decidido sobornar, extorsionar, desviar recursos o practicar el nepotismo, lo va hacer por muchos controles externos que existan”, indicó Ferreira.

El diplomado (arranca el próximo 26 de enero) tiene cuatro propósitos: transmitir cómo se forma el espíritu de servicio; mostrar los valores y principios que deben guiar la conducta; transmitir la interiorización de valores para su práctica; y exponer los instrumentos éticos de aplicación para prevenir y controlar prácticas corruptas.

Ahora que inició la nueva administración estatal -cuyo pilar es la transparencia y el combate a la corrupción-, sería importante que cursar el diplomado fuera requisito para ejercer un cargo público.

### #TODOCOMUNICA

Llama la atención que mientras la gobernadora Delfina Gómez Álvarez -en un encuentro con el Infoem- se compromete con la transparencia y el acceso a la información, el jefe de su Gabinete emita un comunicado descalificando ese y otros mecanismos institucionales.

**D**espués de que hace unas semanas se les vio muy activos a los ex presidentes municipales de Toluca, Juan Rodolfo Sánchez Gómez; Patricia Durán Reveles, de Naucalpan, y Gabriela Gamboa Sánchez, de Metepec, en distintos actos públicos en torno a la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, éstos prácticamente desaparecieron.

Aunque los tres presumían en público y en privado de su cercanía con la ahora mandataria mexiquense y de sus “amplias” posibilidades de ser designados en cargos públicos de la nueva administración estatal, al parecer la evaluación realizada en la Secretaría General de Gobierno, que encabeza Horacio Duarte Olivares, resultó negativa para los exalcaldes de Toluca, Naucalpan y Metepec.

Ni en sus propias cuentas de redes sociales como Facebook y Twitter, ahora “X”, han dado muestras de vida quienes dejaron muy mal al Movimiento de Regeneración Nacional con administraciones municipales que no fueron capaces ni de garantizar el pago de sus propios empleados y mucho menos de los proveedores a los que supuestamente compraron bienes y servicios que nunca pagaron.

Por lo menos en la Secretaría General de Gobierno hay alguien con un poquito de consciencia que concluyó que ponerlos en la palestra como autoridades gubernamentales era algo más que traicionar los principios de “no ro-



bar, no mentir y no traicionar” al pueblo del Estado de México al cual básicamente decepcionaron con administraciones muy malitas que no solamente no dieron buenos resultados, sino que, además representan quebrantos financieros importantes.

Por cierto, se maneja en los pasillos del Palacio de Gobierno que existe en el escritorio de la mandamás de Lerdo 300 un proyecto en el que precisamente Juan Rodolfo Sánchez Gómez, Patricia Durán Reveles y Gabriela Gamboa Sánchez podrían ser los “botones de muestra” en materia de combate a la corrupción en una estrategia que le traería a la nueva administración estatal mucha credibilidad y, sobre todo, favorecería la recuperación de la confianza del potencial electorado para las próximas elecciones.

El único que queda vivo, aunque nadie se explica el por qué, es el expresidente municipal de Tlalnepantla, Raciél Pérez Cruz, quien opera actualmente para la causa de Morena en el Valle de México y podría alcanzar, según dicen, hasta una candidatura a diputado federal, de esas con las que se pagan favores e inversiones en materia política.

## + **Desaparecen ex alcaldes defraudadores de Morena**

### **Arranca Ricardo Moreno diálogos por Toluca**

El senador suplente, Ricardo Moreno Bastida, comenzará esta semana la estrategia denominada “Diálogos por Toluca”. Se trata de foros de opinión en los que cualquiera que se acerque y se registre podrá expresar aquello que le molesta sobre el actual gobierno municipal que encabeza Raymundo Martínez Carbajal, y proponer alternativas de solución a los problemas que más aquejan y preocupan a los toluqueños.

Se trata de un ejercicio inteligente, porque no habrá necesidad de que Ricardo Moreno se dedique a criticar los errores cometidos por Martínez Carbajal y su pésima administración municipal. De hecho, no hace falta, pues a cualquiera que viva en la capital mexiquense y que se le abra un micrófono puede ser capaz de verter la más cruda y ruda opinión sobre la tarea del gobierno municipal.

De paso, Moreno Bastida integrará una especie de “memoria” que pronto se convertirá en su propuesta de gobierno, una vez que sea organizada, clasificada y perfectamente integrada, para hacer un documento muy sólido de qué es lo que quieren los toluqueños para su municipio.

“Vamos a dar voz a todos los que se les ha negado en este gobierno municipal de Toluca, cerrado al diálogo y que cree que su opinión es lo único que cuenta. Vamos a abrir un diálogo constructivo para edificar una propuesta de gobierno muy sólida, porque tendrá como base la voz de los toluqueños, y dicen que la voz del pueblo es la voz de Dios”, me dijo el propio Moreno Bastida.

### **Para rematar...**

La Cámara de Diputados entra en un periodo muy importante, el relativo al análisis de las propuestas para la integración del Presupuesto de Ingresos y Egresos del Estado de México para el año 2024. Parece que existe un consenso para sacar adelante la propuesta de presupuesto más allá de las posturas radicales que imperaron en otros tiempos.

Las diputadas del PRI, PAN y PRD entienden que no hay nada más importante en este momento que alcanzar los acuerdos necesarios para crear un presupuesto que respalde financieramente la nueva propuesta de gobierno de la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Quien intente erigirse como obstáculo simplemente recibirá el rechazo público de la mayoría de los ciudadanos a los que en este momento lo que les interesa es avanzar y no presenciar espectáculos de otros tiempos en los que se pasaban días y noche discutiendo a lo tonto, cuando lo realmente importante es crear una base sólida para el desarrollo del Estado de



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ **Gobierno federal aprueba regularizar autos "chocolate" de Europa y Asia, comercializados en EU y Canadá.**
- ♦ **Justo cuando mejoraba la venta de autos en México, ahora se incrementa el contrabando automotriz de acuerdo a la AMDA.**
- ♦ **Comentario del día: Eric Sevilla reconoce a diputados federales por su postura en contra del presupuesto.**
- ♦ **En el caso de la bancada mexiquense no han hecho lo mismo y han soportado que Morena apruebe hasta que quiere.**
- ♦ **Seguro que no dirá nada cuando pase sin problema el que proponga el Ejecutivo estatal a fin de año.**
- ♦ **Preguntas del día: Samuel García ¿En verdad aspira a ganar la elección presidencial o no gana ni en Nuevo León?**
- ♦ **¿Ormar García Harfuch perdió o fue Claudia Sheinbaum?**

**LA VENTA** de autos en México y el Estado de México aumentaron en lo que va del año y el impacto de la regularización de los conocidos como autos "chocolate" que vienen de Estados Unidos no afectó considerablemente al sector, al menos en tierras mexiquenses de acuerdo al director general de Amdamex, GUSTAVO GUADARRAMA.

En su momento, nos comentó que debido a que la legalización se realiza en otras entidades, no ha dañado considerablemente el mercado en territorio mexiquense y las ventas van por buen camino.

También nos comentó que el tiempo de entrega de unidades se alargó hasta por varias semanas, en este momento ya es más rápido, excepto por los autos que llegan a México por el pacífico.

En comparación con el 2022, la venta de autos repuntó hasta en un 35.6% como sucedió en el mes de septiembre y hasta en un 17.1% si se toma en cuenta el 2019 justo antes de la pandemia.

El año pasado, el Gobierno federal anunció que se regularizarían los conocidos como "autos chocolate" y a pesar del redamo de la industria automotriz, el decreto no se detuvo.

Con el argumento que lo recaudado sería usado para mejorar la infraestructura carretera y de diversas vialidades, se le dio luz verde al decreto a pesar de las inconformidades.

El año pasado, el monto recaudado por esa legalización llegó a los dos mil millones de pesos y este 2023 la cifra seguramente tendrá un incremento importante.

Por lo anterior el Gobierno federal sumará al decreto la regularización de autos usados que provienen de Asia y Europa, pero que se comercializaron en Estados Unidos y Canadá.

Para la industria automotriz, esa decisión fomentará un incremento en el contrabando automotriz y con ello el impacto negativo en el mercado mexicano será importante de acuerdo a directivos de la AMDA.

El daño al mercado nacional en lo que se refiere a la venta de autos usados similares a los que vienen de países del norte se estima en un 20% en el precio final del auto.

Desde marzo del 2022 hasta noviembre del 2023 se han regularizado en el país un millón 874 mil 338 unidades.

En 17 entidades será posible legalizar los au-

tos "chocolate", pero el efecto se puede multiplicar porque una vez emplacados pueden moverse por todo el país.

Y pesar que los impuestos que obtiene el Gobierno, al menos el mexiquense de parte de la industria automotriz ocupan el tercer lugar de recaudación.

Vaya golpe de AMLO al sector...

**COMENTARIO DEL DÍA: ERIC SEVILLA RECONOCE A DIPUTADOS FEDERALES POR POSTURA EN APROBACIÓN DEL PRESUPUESTO FEDERAL.**

La semana pasada, ERIC SEVILLA líder del PRI en el Estado de México y uno de los principales responsables de la catastrófica derrota en la elección de gobernador salió a mostrar su respaldo a los diputados federales por la postura que tomaron en lo que se refiere al presupuesto de la federación para el próximo año.

Es impensable que el dirigente se quite la imagen de perdedor que tiene y que con el discurso de unidad que intenta emplear y el supuesto apoyo a Xóchitl Gálvez, que por cierto se queda muy corto para lo que representa la elección presidencial del año entrante, todo el mal que le ha hecho al partido, se olvide.

Varios temas buscó posicionar en sus redes sociales la semana pasada y eso de posicionar es por llamarlo de alguna forma, porque no se puede decir que tengan un gran impacto, ya que en el mensaje de reconocimiento a legisladores federales sólo recibió cinco comentarios, 27 veces lo replicaron, 40 me gusta y sólo 35 que lo vieron.

Con eso queda claro que sirve de muy poco lo que escriba el dirigente del que se suponía era uno de los comités directivos más importantes del país.

El mensaje fue para reconocer el esfuerzo de los legisladores federales que buscaron un presupuesto federalista y solidario.

Lamentó la cerrazón de Morena, porque impide el desarrollo del país.

Este tuit nos hace pensar en una pregunta inevitable y es que durante cinco años, Morena como oposición se negó a aprobar el presupuesto del Estado de México en tiempo; ahora el PRI que ya no tiene representante en el ejecutivo y el trabajo de ELÍAS RESCALA al frente del grupo parlamentario tricolor deja mucho que desear y menos se puede decir que sea oposición.

¿Cuándo aprueben el presupuesto estatal sin oposición alguna, ERIC SEVILLA también saldrá a reconocer el esfuerzo de su compañero "delmacista" por dejar de ser oposición y convertirse en aliado, "en beneficio de los mexiquenses"?

**PREGUNTAS DEL DÍA: SAMUEL GARCÍA ¿TIENE POSIBILIDAD DE GANAR ELECCIÓN PRESIDENCIAL O NO GANA NI NUEVO LEÓN?**

El mandatario de Nuevo León, SAMUEL GARCÍA a pesar de que criticó a su antecesor por dejar el cargo para pelear en la elección presidencial, ahora hace lo mismo.

Pero ¿En verdad tiene posibilidad de al menos competir? ¿Buscará restarle a Xóchitl Gálvez? En el extremo, ¿Podrá ganar otra vez Nuevo León o ni eso?

Y al final lo que tanto se comentó el fin de semana. ¿Ormar García fue el que perdió en la elección interna de Morena para ser candidato de la Ciudad de México o fue Claudia Sheinbaum?